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《大力神》改编自古希腊神
话中大力神赫拉克勒斯的故事，
但这部电影不仅仅是一部希腊
神话片，导演将更多的故事延伸
到了那个时代的人性之中。赫
拉克勒斯不仅仅被赋予“大力神”
的身份，他同样是有爱有热血，
一路成长起来的平民英雄。

作为希腊神话改编的电
影，《大力神》在风格上处处能
看到《斯巴达300勇士》《诸神之
战》的影子，而赫拉克勒斯在角
斗场的经典一战，也让人想到
电影《角斗士》。这部由美国导
演执导的希腊神话故事也做了
美国式的改编，导演把神拍成
了人，注入爱情元素，主题是推翻
集权统治。原型故事里“娶母”的
部分被完全抛弃，《大力神》又变
成了一部“超级英雄”片。除了古
希腊神话故事标准配备的战争

和打斗场面，《大力神》另外一大
看点就是肌肉猛男，片中可不止

“大力神”一位肌肉帅哥。不过电
影不及《斯巴达300勇士》血性，
让一些男观众有点失望。

有趣的是，近年各种神话
改编电影的增多，让国内观众
看得晕头转向。在古希腊神
话中，大力神是宙斯的儿子，
而宙斯也被叫做雷神。之前
热映的好莱坞超级英雄电影
也有《雷神》系列。千万不要
误会，这个“大力神”绝对不是
那个“雷神”的儿子。《雷神》电
影故事取材自北欧神话，《大
力神》则是古希腊神话，人家
根本不是“一国的”。北欧神
话和希腊神话傻傻分不清楚，
里面错综复杂的人物关系也
搞不明白，有观众直接在网上
吐槽：“这究竟是谁跟谁啊！”

河南原创文化节目《汉字英雄》
《成语英雄》学术研讨会举行

字词河南，底蕴中国
没有为了娱乐辱没斯文

正当其他电视台大量引进
国外节目博眼球拼收视率的时
候，河南卫视的原创大型系列
文化节目《汉字英雄》《成语英
雄》独辟蹊径，受到全国观众的
热捧。15 日，由中国电视艺术
家协会、河南电视台、河南影视
家协会主办的“字词河南·底蕴
中国”《汉字英雄》《成语英雄》
学术研讨会在京举行。来自全
国的 20 多位专家学者对两档节
目给予了充分肯定：这两档节
目促进了我国原创电视节目的
发展，使传统文化节目面貌焕
然一新。

《汉字英雄》《成语英雄》自
2013年相继开播以来，以其独特
清新的节目气质，给娱乐至上的
电视荧屏带来一股强劲的文化
之风。“这两档节目没有为了娱
乐而辱没斯文，用综艺文化的眼
光来包装文化节目，而且植入的
价值观是向上向善的，最起码它
号召我们的孩子去识字。”中国
艺术研究院副院长贾磊磊说，节
目的趣味性和平民性打通了精
英文化和大众文化之间的隔阂，
符合大众口味。

“现在国内电视媒体为了追
求收视率、拉观众，几乎到了黔
驴技穷的地步，没辙了开始引进
国外模式。这个时候河南卫视
的《汉字英雄》和《成语英雄》，引
发了传统文化类电视栏目的高
潮，开阔了中国电视的思路。”在
中国文联副主席、中国电视艺术
家协会主席赵化勇看来，电视节
目围绕着汉字做文章很少，河南
卫视这两档节目不仅是对中国
电视的贡献，更以其学以致用的
特点成为中小学生和家长极具
吸引力的电视学习范本。

著名文艺评论家仲呈祥则
表示，这两档节目调节了目前失
衡的电视节目生态，代表着中国
电视人的文化自觉与自信，“收
视率本身就不是权威的衡量标
准，实在不必太过重视，在荧屏
上这类型的文化节目现不多，别
把它们当做简单的电视商品，相
信数年以后必将成为中国电视
荧屏一道王牌节目”。
郑州晚报记者 梁晨

4月15日，《黄金时代》北京发布会。剧本写了3年半，实拍5个月，辗
转上万公里，30余位华人明星参演……单从制作规模来看，《黄金时
代》要成为史诗级作品的野心，大家都明白得很。因此有人会戏称《黄
金时代》是“民国文学史版《一代宗师》”，“我觉得，至少我们的剧本更好
些”，面对记者的这个比喻，《黄金时代》导演许鞍华跟王家卫隔空开了
个小玩笑，后者刚刚带着《一代宗师》横扫了香港金像奖。

地域之缘·许鞍华
与萧红同乡，三十年前就想拍她

女
神
莫
哭
。

许鞍华坦言，自己二十几岁
时，就想将民国女作家萧红搬上
大银幕，“那时，我觉得萧红的一
生太惨了，才想去拍她”。2014
年，许鞍华终于完成宿愿，如今
的《黄金时代》里，“跟三十年前
相比，现在的我更希望表现萧红
顽强的生命力”。

许鞍华生于东北，长在香

港，同萧红也称得上是东北老
乡。《黄金时代》的拍摄，完全按着
萧红当年的生命轨迹走了一遭。
许鞍华透露，哈尔滨的拍摄对她
身体挑战很大，“东北太冷，冷到
我精神恍惚，当时自己很担心反
应迟钝，影响我拍戏的感觉。后
来，我再回头看素材，发现那种东
北的氛围刚好是对的……”

“东北籍导演”许鞍华尚且
如此，来自江南的汤唯(她生于
杭州)，能否跟东北籍女作家萧
红有缘分呢？李樯坦言，早在三
年前，他与许鞍华导演创作剧本
时，就已经定下来由汤唯饰演萧
红。“我跟导演都觉得汤唯跟萧
红气质比较吻合。萧红的个性
比较‘愣’，她一直都把灵魂裸露
在外，她的所有经历都成为她的
小说。汤唯的身上也有这种很

‘愣’的感觉。”
发布会现场播放了《黄金时

代》的小纪录片，让汤唯想起当时

在哈尔滨拍
摄 的 经
历，哽咽
落泪。她
说：“想起
当时拍戏时
的氛围，特别自由和浪漫，有随便
上街就能弹琴那种感觉。”汤唯坦
言，自己至今还未跳出萧红这个角
色，“拍戏时，我对萧红的感觉都是
跟着导演走，前几天看完《黄金时
代》全片，我才真正从自己的角度
审视这个人物”。她自白，希望
萧红一直生活在自己身体里。

日前，有接近《黄金时代》的
内部人士透露，“《黄金时代》目前
版本有3个小时，出品方星美影业
希望控制影片的时长，但许鞍华
导演拒绝了这个要求”。这个传

闻引起业内人的注意。昨日在现
场，有媒体记者向许鞍华导演求
证此事。许鞍华表示，“《黄金时
代》的时长是2小时57分钟，已
经完成剪辑”。南都

《大力神》热映，北欧神话、希腊神话分不清

观众直呼急需“脑补”神话
因为《雷神》系列的热映，让“美国超级英雄＋神话”的故事模式
受到观众热捧。誉为“希腊神话魔幻大作”的《大力神》，自4月
11日在河南奥斯卡电影院线上映以来，票房口碑稳中有升，全
国排片率仅次于《里约大冒险2》。不过，因为对北欧神话和希
腊神话的混淆，不少观众被神话中各种错综复杂的人物关系搞
到晕头转向，直呼急需“脑补”。 郑州晚报记者 崔迎


